
 الهمزة 

ي اللغة العربية ، وهي حرف صحيح يقبل الحركة ، يرد        
هي أول حرف من حروف الهجاء ف 

ي  
ي يخطئ العامة ف 

ي آخرها . وتعد الهمزة واحدة من الحروف الت 
ي وسطها وف 

ي أول الكلمة وف 
ف 

 كتابتها على الرغم من أن العلماء قد وضعوا القواعد الكفيلة لكتابتها بصورة صحيحة  . 

ي أول الكلمة   أولا//     
 الهمزة ف 

ي أول الكلمة نوعان : همزة وصل و همزة قطع .    
 الهمزة ف 

 همزة الوصل 

 من )ء( ، الغرض من 
ً
ي أول الكلمة تكتب ولا تلفظ ويكون شكلها )ا( خاليا

هي الهمزة الواردة ف 

ة ، مثل : اجْلسْ   هبْ    –وجودها التوصل الى نطق الحرف الساكن الذي يليها مباشر
ْ
  –اذ

ْ
تخرَ  اف

 احْمرار ......   –اسْتغفرَ    –

 مواضع همزة الوصل   

ي الحروف   –  1
 ف 

حرف واحد فقط يبدأ بهمزة الوصل هو  ‘ ال ‘ عند دخوله على الأسماء لتكون معرفة مثل : 

 البيت .....   –المدرسة    –العلم    –الكتاب    –الناس  

ي الأفعال   –  2
 ف 

 تقع همزة الوصل أول كل فعل من الأفعال الآتية : 

الفعل   –أ   أمر من  افهمْ فعل   : ي ) مكون من ثلاثة حروف (مثل 
الثلاث  الفعل  فعل الأمر من 

: فهم ي
 الثلاث 

ي : كتب . ومثله : اقرأ  
 اذهب ....   –ادرس    –واكتب : فعل أمر من الفعل الثلاث 

ي الفعل الخماسي ) المكون من خمسة حروف ( وأمره  ومصدره  مثل  : –ب  
 ماض 

ي : اس
بَ    –انطلق  –اختصمَ    –تمعَ  * الفعل الماض   انتظرَ    –اقت 

بْ –انطلِقْ  –اختصمْ    –* الفعل الأمر : استمعْ   ِ
 انتظرْ   -اقت 



اب    –انطلاق   –اختصام    –* المصدر : استماع    انتظار -اقت 

ي الفعل السداسي ) المكون من ستة حروف ( وأمره ومصدره مثل  :  –ج  
 ماض 

ي : استغفرَ  
َ    –* الفعل الماض   ستخرجَ ا  -استكتر

ْ   –* الفعل الأمر : استغفرْ    استخرِجْ   -استكتر

 استخراج  -استكبار  –* المصدر : استغفار   

ي الأسماء  –  3
 ف 

ي أول هذه الكلمات فقط : 
 ترد همزة الوصل ف 

 –امرأة    –امرؤان    –امرؤ    –ابنتان    –ابنة    –ابنان    –ابن    –اثنتان    –اثنان    –اسمان    –اسم  

 واختصاره ايم الله .   ايمَن الله )قسم(   –امرأتان  

 همزة القطع

 ، إِ ( ، مثل :       
ُ
 ، أ

َ
ي أول الكلمة تكتب وتلفظ دائما ، ويكون شكلها هكذا )أ

وهي همزة ترد ف 

ي    –إن    –أمّة    –أمل    –إكرام    –أث     –أخذ  
 –أصوات    –أجسام    –أفراد    –إصدار    –أقبل    –أخ 

 إشارات . 

 مواضع همزة القطع  

ي الحروف   –  1
 ف 

    –إنما   –جميع الحروف المهموزة الأول ، مثل : إلى  
ّ
    –إن

َّ
ا    –إمّا    -ألا    –أن  –إلا    –إذا    –أو    –أمَّ

 أم   –إذ  

ي الأفعال   –  2
 ف 

ي الذي ) أوله همزة (  ومصدره مثل : أخذ    –أ  
ي الفعل الثلاث 

 ، أكلَ  –ماض 
ً
 -أكلا ، أمرَ   –أخذا

 
ً
 أمرا

ي الفعل الرباعي ) المكون من أ  -ب  
 ربعة حروف ( وأمره ومصدره ، مثل  : ماض 



فَ  ي : أكرمَ ، أحسنَ ، أشر
 * الفعل الماض 

فْ   * الفعل الأمر: أكرِمْ ، أحسِنْ ، أشر

اف   * المصدر   : إكرام ، إحسان ، إشر

    –الفعل المضارع المهموز الأول: أستعملُ    –ج  
ُ
 أكرمُ   –أنطلقُ    –أسألُ    –أعظ

ي الأسماء  –  3
 ف 

ي همزة الوصل ، مثل : إبراهيم    جميع الأسماء ما عدا 
ي ذكرناها ف 

مة   –الكلمات الت 
ُ
 أحمد ، أ


